

suscripción
 En la capital... 4.50 pias. trimestre
 En el extranjero... 7.50 id. trimestre
 Redacción y Administración, calle del Progreso, 4. 3.º, 1.º

LA LUCHA

Anuncios
 En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 céntimos.—En la 4.ª, 25 y a los suscritores 12 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos en adelante.—Comunicaciones y remitidos de 150 á 5 pesetas la línea á juicio de la Administración.
 Corresponsal en París para anuncios y retenciones, A. LORETTE, 61, Rue Caumartin.

AÑO XXVI Se publica todos los días, excepto los siguientes á festivos. GERONA, sábado 16 de mayo de 1896 NUMEROS SUELTOS 25 céntos. N.º 5.872

LO DEL BARCO Y la diplomacia

Hay empeño en torjiversar las cosas y en presentar al gobierno humillado á las exigencias de los Estados Unidos por el aplazamiento del cumplimiento de sentencia de los filibusteros apresados en el *Competitor*, y hay necesidad de que se pongan bien en claro las cosas, para que la opinión viva prevenida contra esos patriotas interesados que nos han salido por Madrid y provincias.

Poniendo los puntos sobre las íes, expone *El Nacional* con conceptos clarívidentes relatando lo ocurrido y lo que ocurre.

Marinos de nuestra Armada, dice el colega, han apresado en las costas de Cuba una expedición filibustera y capturado algunos expedicionarios. Juzgados los reos por un tribunal militar y en juicio sumarísimo, son condenados á sufrir la pena de muerte. Tres de los reos alegan su nacionalidad norteamericana para procurarse el privilegio de ser juzgados por el procedimiento ordinario. Apóyales en tal pretensión el cónsul yankee en la Habana. La demanda de este funcionario no parece aceptable al gobierno general de la Isla. Y cuando está á punto de ser confirmada y ejecutada la sentencia, interponese por el Gabinete de Washington, cerca del nuestro, la negociación diplomática que es ya del público dominio.

Dentro de las formas corteses, amistosas, consideradas con que los pueblos cultos sostienen sus relaciones internacionales, ha pedido el Gobierno de Cleveland al Gobierno de España que se suspenda la ejecución de la sentencia por la que se condena á muerte á tres ciudadanos norteamericanos hasta que se decida, de común acuerdo por ambos Gobiernos, si están bien juzgados por el procedimiento sumarísimo ó si les alcanzan los beneficios pactados en 1795 y reconocidos en el Protocolo de 1877.

Trátase, pues, de una negociación de carácter jurídico, que no supone, ni puede suponer intento de coartar la acción de las leyes españolas, ni de que eludan su cumplimiento, ni se sustraigan á sus preceptos los norteamericanos que han delinquido en nuestro territorio.

Importa mucho consignarlo así, y aun vulgarizarlo, para que no se entienda por nadie que la intervención del Gobierno de Cleveland en este asunto tiene caracteres de imposición, de lesión á nuestra soberanía, de amenaza depresiva y humillante para España. No, por débil y pobre que fuera nuestro país, por fuerte y soberbio que cualquier otro se considerase, no hay Gobierno español capaz de tolerar una amenaza, una ofensa, una imposición. Pero el Sr. Cánovas del Castillo no puede menos de ser deferente con reclamaciones legales, entabladas en la forma propia del derecho internacional, hechas de un modo amistoso y correctísimo. Por sus actos, no por sus intenciones, se ha de juzgar á los Gobiernos, porque en la intención no es dable penetrar y sobre presunciones no se funda obra sólida.

Sólo por presunción estiman algunos diarios, sin advertir la trascendencia de su error, que la negociación pendiente equivale á un protectorado de los Estados Unidos sobre los rebeldes cubanos, y el aplazamiento de la sentencia discutida á seguro incumplimiento de la pena impuesta.

Y, sin embargo, nada como eso tan lejos de la realidad. Estima el Gobierno americano que los tres súbditos suyos deben ser juzgados en juicio ordinario y no en juicio sumarísimo. Quiere fijar la interpretación de una cláusula del convenio

internacional que hemos citado. Y á que se fije tiene incuestionable derecho.

Para que el Gobierno de España aprecie el fundamento de aquella pretensión menester es que estudie, debidamente asesorado, las diligencias practicadas, aplazando en el interín la ejecución de la sentencia; y cuando las haya estudiado y adoptado resolución, tendrá término la negociación diplomática, y término seguramente satisfactorio.

A esto se reduce la cuestión que hoy preocupa los ánimos en la Península y en la gran Antilla, preocupación que nace, no ciertamente del valor intrínseco del asunto, sino del aparato *sensacional* con que lo exponen y comentan los periódicos extranjeros y nacionales y los despachos telegráficos de corresponsales y agencias, en todos los cuales ha debido influir bastante, por modo más ó menos directo, la agitación y propaganda de los filibusteros, siempre atentos á dar al hecho más simple proporciones de conflicto grave para España.

Por eso la prudencia del Gabinete Cánovas es digna de encomio, y por eso nuestros compatriotas de allá y de aquí deberían permanecer serenos, resistir la impresionabilidad, no dejarse seducir por maniobras funestas, pues de la actitud verdadera de los Estados Unidos sabe el Gobierno de España más que cuantos inventan y propalan especies absurdas para herir nuestro pánodoner y excitar nuestro patriotismo.

Y *El Nacional* tiene razón que le sobra; los que queremos entenderlo todo sin saber muchas veces una palabra de lo que tratamos, cosa que ocurre con harta frecuencia entre los que manejamos la pluma, tratamos áridos problemas con la facilidad de quien tiene la solución en el bolsillo y queremos saber más que lepe y lipejo, como suele decirse, y echamos nuestro cuarto á espadas con una formalidad tan ridícula como petulante ó hablamos por el interés político ó por el de caja, y de ahí esos jaleos que arman algunos entre la gente impresionable y de buena fé, que nunca acaba de persuadirse de lo que son los que con frecuencia tan grande quieren hacerla comulgar con ruedas de molino.

No tiene pues el asunto de que se trata esa fealdad con que lo pintan esos periodistas á que aludimos, y como los asuntos diplomáticos hay que tratarlos con parsimonia, tengamos todos prudencia y fé en el estadista insigne que dirige la nave del Estado, ya que probado tiene que no es de los que aguantan exigencias y sufren imposiciones de nadie y menos cuando el asunto se basa en cuestiones trascendentales de derecho.

CRÓNICA PARISIÉN

Las siete de la tarde eran cuando salimos del barnizado del Salón de los Campos Elíseos.

La más hermosa puesta del sol de esta primavera, el cielo rojo por completo, el horizonte color de brasa y oro, entre cuya luz escarlata se perfila el Arco de Triunfo de la plaza de la Estrella con una grandeza épica, dominando el hormigueo de coches y gentes que vuelven del Bosque de Bolonia.

Parécenos que si, después de un ligero exámen, fuera necesario llevar al visitante delante de la obra de los Campos Elíseos que dá mejor idea de la belleza, de la fuerza de arte y de la reflexión acumulada, nosotros le conduciríamos delante de la *Eva* de Fautin-Latour, en la sección de *litografía*.

De pié, en el centro de la composición, cerca de un árbol magnífico en el que se vé toda la sávia de la tierra en su génesis;

la bella criatura aparece sin velos, en el completo apogeo de su desnudez casta.

Sus carnes se hallan iluminadas por una luz de aurora, es maciza y potente como conviene á la que vá á ser madre de todos los hombres y, sin embargo, una suprema elegancia vive en aquellos músculos plásticos adorables.

Nada importa la forma que tome el oficio, pintura ó litografía, escultura ó dibujo; lo principal es la visión del artista y la superioridad de la realización. Aquí la visión es jovial y serena, la realización completa.

Otro pintor enamorado de la pintura, Henner, quién ha producido obras que no se olvidarán nunca: cuerpos de mujer, cuya nacarada carne tiene mucho de la azulada claridad de las plácidas noches del estío.

Este año nos dá como de costumbre, un *Cristo* cuyo torso atrevido sale de entre la vercosa luz del fondo como una visión del otro mundo que viene á recordarnos los tormentos y las torturas del Redentor.

Después de Henner, figura en el favor del público este año, el célebre Bouguereau, que con su *Vague* nos dá la nota de su inagotable talento.

Hé ahí los tres maestros que, hasta ahora, cotizan mas altos los favores del público parisién; acaso después de una madura reflexión, vendrán otros á ganarles el primer puesto, cosa no muy probable, aunque posible.

Otras obras llaman aun la atención por su hermosa factura; por ejemplo el lindo cuadro de Pappion: *El reposo de la Virgen*; dos cuadros del autor de la *Muralla*, Paul Laurens, que con su *Irene* y los *Otages* nos traslada momentáneamente á la Grecia; Fabrés, el pintor celebrado en España, cuyo cuadro los *Bebedores* nos deleita y entusiasma grandemente, pues demuestra que el laureado autor de *Ofrenda á la Virgen*, trabaja de corazón y es artista, no negociante en pintura, como desgraciadamente hay muchos en el mundo artístico.

Una vez terminado el conflicto político, nombrado Meline como Presidente del consejo de Ministros, quedaban aun las elecciones municipales para dar que hacer á los desocupados de París, que no son pocos.

Gran calma se ha notado en el cuerpo electoral, si bien mucho entusiasmo en el ejercicio del sufragio, derecho del hombre que en Francia se mira con gran respeto y como uno de los mas preciosos triunfos de la libertad.

Buen ejemplo digno de ser copiado.

Algunas notas bibliográficas:
 —Un libro muy interesante y de toda actualidad: *M. Chignol, huissier* por Victor Content.
 —Todas las mujeres leerán la enternecedora historia de una sencilla pasión que hara correr muchas lágrimas de emoción: *Un fleur des tombes*. Autor: Ant. Albalat.
 —*Le Roi fou*, por Gustave Kahn, es una obra de ensueños y de filosofía, de fantasía alegre al par que trágica, que inaugura en la novela moderna una forma nueva de la pasión.
 —En *Sous la Croix du Sud*, Jean Dargéne habla al corazón y al alma. Las pasiones se mezclan á la historia de amor más adorable que se puede imaginar.
 —*Le Renouveau d'amour* asegura á Arman Charpentier uno de los primeros puestos entre los jóvenes literarios del día y su libro conseguirá el éxito que merece.

Antonio Ambroa.
 París 13 de mayo de 1896.

Comentarios

Dice *La Epoca*, acerca del actual conflicto con los Estados Unidos, que el país debe tener entera confianza en el Gobierno que preside el señor Cánovas, quien lleva con muchísimo cuidado estas cuestiones diplomáticas, pudiendo asegurarse que cuando llegue el momento de que se den á conocer en el *Libro Rojo* las negociaciones que han mediado, se convencerán de que son injustos los que atacaron al Gobierno, creyendo que no cumplió como debía para dejar á salvo la dignidad de la patria.

Lo mismo hemos dicho y repetido nosotros en diferentes ocasiones.

Y la historia del ilustre estadista que hoy preside el gobierno, es garantía más que suficiente para dar valor á nuestro aserto.

El periódico fusionista *El Correo*, tratándolo de los telegramas pesimistas expedidos desde Cuba por varios corresponsales, dice que no deben achacarse culpas al Gobierno, pues éste ha facilitado al general Weyler todos los elementos que ha pedido, lo que hace que, á juicio del colega, resulten de todo punto caprichosas las quejas que contra el Gobierno se formulan.

Pero esas quejas caprichosas por más que predique *El Correo* siempre se formularán.

Tendría que hacer el gobierno ángeles y serafines y todavía habría quien le pusiera defectos.

La inquina de partido ciega muchos ojos.

En Lérida se ha celebrado un meeting en favor de la pronta construcción del canal de Aragón y Cataluña.

Ahora solo falta que después de los discursos vengan las obras.

Pues con solo los primeros no será cosa mayor lo que se consiga.

Para *La Publicidad*.

Leemos:
 La colonia palentina, residente en esta Corte, ha obsequiado esta noche con un banquete, en el café Inglés, al meteorólogo Sr. Noherlesoom por su acierto en predecir las lluvias.

Han asistido á la fiesta más de 150 comensales, habiendo reinado gran entusiasmo y animación.

¡Que acertada estuvo *La Publicidad* al pretender desprestigiar á Noherlesoom antes de las últimas lluvias!

Desde Madrid

Después de leer los discursos pronunciados por los jefes de los partidos de oposición ante las minorías; por el jefe del gobierno ante las mayorías, y últimamente el discurso de la Corona, creíamos, según anunciamos en nuestra carta anterior, que se podría formar una opinión fija, respecto á cual fuera el parecer del Trono y del gobierno y de los partidos de oposición. Y efectivamente, así ha sucedido.

En lo expuesto por el Sr. Sagasta hemos visto una vaguedad muy grande. Se dice que esa vaguedad ha sido un ardid del jefe de los fusionistas para hacer por este medio que los principales elementos del partido expusieran su opinión acerca del problema cubano, á fin de amoldarse después á esas opiniones para evitar que entre los liberales reinara la más completa desunión.

Pero sea por lo que fuere, hemos llegado á pensar que el criterio más autorizado del partido fusionista, el del Sr. Sagasta, no es un criterio cerrado que quiera á todo trance la implantación de las reformas.

La prensa liberal y el propio Sr. Sagasta piden, sin embargo, el planteamiento de las reformas, pero esto obedece, como

ya dejamos dicho, á que no se quiere dar á entender de manera perfectamente clara, la disparidad de opiniones que respecto á un mismo asunto hay dentro de un solo partido llamado tal vez á intervenir desde el gobierno en la cuestión cubana.

En el mensaje de la Corona y en el discurso pronunciado por el Sr. Cánovas, hay muchos españoles que se figuran ver no pequeña dosis de debilidad, cuando precisamente, á juicio de esos españoles, lo que debería observarse en ambos discursos, por convenir así á la patria, serían tonos y frases reveladores de una gran virilidad.

Respecto de este asunto, también hemos formado nuestra opinión. Hay muchos que desean hablen la Corona y el gobierno con tanto descuido y tan á la ligera como lo hacen muchos periódicos. Así, si el día de mañana, como es muy posible que suceda, impusieran las circunstancias un cambio de opinión en lo que se refiere á Cuba, esos mismos periódicos que hoy hablan tanto de la vergüenza, del decoro y del honor españoles, serían los primeros que habrían de decir que el gobierno carecía de criterio, que era un gobierno vulnerable que hoy pensaba de un modo y de otro mañana.

Por esto creemos que el mensaje de la Corona, lejos de ser el fruto de una debilidad, revela una prudencia extraordinaria y un deseo firme de no comprometerse hoy por hoy á cumplir mañana menos de lo que se pudiera ofrecer ahora, ó por el contrario, á no obligarse á cumplir luego más de lo que fuera menester.

Hemos creído que entre algunas de las líneas del mensaje se puede leer el deseo de llegar, (si las circunstancias lo imponen) más allá de lo que permiten las reformas votadas por las Cortes. Quizá esto que suponemos no sea así, ó tal vez no estamos equivocados. De todos modos, el tiempo nos dirá lo que sea: el gobierno responsable no puede decir hoy claramente lo que hará mañana. Llegado este día, las circunstancias serán las que le muevan á proceder como sea más conveniente á los intereses de todos.

El gobierno no puede decir tan á las claras como lo ha dicho *Carmón* en estas cartas, que será tal vez preciso ir más allá del límite de las reformas; dicho eso, contraería una responsabilidad inmensa; pero dice que «no satisfaciendo á nadie para en adelante la inmediata aplicación de las reformas, aunque cupiese hacerla completa, menos se obtendría buen resultado con una aplicación deficiente y forzada. El mismo ensayo de ellas en Puerto Rico, estando sin remedio destinadas todas á una grave modificación, y en corto plazo probablemente, tampoco traería beneficios, cuando no trajere desencantos ocasionados por las mayores ventajas que de su nueva redacción se esperan.»

De estas palabras deduce cada cual lo que más conviene á sus ideales. Unos las censuran; aplaudenlas otros y *Carmón* está al lado de estos últimos, porque no vé falta de vigor ni sobra de debilidad sino previsión en el gobierno; como así mismo observamos que sólo le censuran su proceder en el conflicto con los Estados Unidos, los españoles: los extranjeros europeos le aplauden, y en este punto es extranjero

Carmón.

13 mayo de 1896.

D. RAFAEL SALILLAS

El solo nombre de esta celebridad médica es su mejor apología.

Iniciador y propagandista fervoroso de la Antropología criminal en España, marcha á la cabeza de las nuevas tendencias entre nosotros. El autor de *L'uomo delinquente*, el gran Lombroso, de autoridad indiscutible en la materia, ha dicho de Salillas que es el Marro, el La Cassagne, el Boselli español, y al ocuparse de los libros y estudios meritísimos de nuestro compatriota, que califica de *originales y magníficos*, aprovecha no pocos datos, y confiesa sin rebozo y noble imparcialidad, que es nuestro amigo «el descubridor de un nuevo mundo de criminales». Esta frase del pensador italiano sanciona el mérito de las inusitadas y trascendentes revela-

ciones de Salillas, ensalzado por extranjeros siempre dispuestos á proclamar, con harta injusticia, la manía científica de los liberos.

Orador fluido y elocuente, escritor sugestivo, investigador fino y tenaz, profesor reflexivo, sin los desvaríos y exageraciones del propagador, es un aragonés agradable, de rética compleción y erudición vasta y selecta.

Su más elevada empresa consiste en haber ingerido en la burocracia del Estado la sávia de la moderna ciencia penal por un procedimiento de ética sublime, convertir el «Registro central de penados y rebeldes» y el «Negociado de sanidad penitenciaria» (dependencias de Gracia y Justicia que viene dirigiendo), en viviendas é inagotables archivos para crear la *Psicología del delincuente español*, y escribir obras tan aplaudidas y consultadas como la «Antropología en el derecho penal», «La vida penal en España», «Doña Concepción Arenal en la ciencia penitenciaria» y «El delincuente español», voluminosa enciclopedia de doce tomos que está publicando en la actualidad.

El doctor Salillas, representante de España en el Congreso penitenciario de San Petersburgo, lo mismo en el Ateneo que en las Academias, en el periódico que en el libro, procuró siempre divulgar enseñanzas, perfeccionar los métodos de punición y levantar el prestigio de la ciencia nacional beneficiando, por último, esta sociedad, cuyo bienestar constituye el objeto de su liberal y espionosa labor.

CONSEJO DE MINISTROS

Madrid 14.—Los ministros se muestran reservadísimo acerca de sus deliberaciones en el Consejo de esta tarde.

Comentaron el telegrama de la Habana publicado en *El Imparcial*, referente al envío de 20 batallones de refuerzo al ejército de Cuba.

Sin negar en absoluto esta necesidad de refuerzos en lo futuro, dicen los ministros que habrá exageración en el informe, y que el general en jefe no los pedirá inmediatamente.

En caso de que sí los pida, el ministro de la Guerra manifestó que le serían enviados sin dilación.

Aprobó el Consejo las instrucciones reservadas que se envían al ministro de España en Washington.

El ministro de Hacienda presentó sus notas acerca del capítulo de gastos en los futuros presupuestos, en el que no ha podido lograr reducciones. Espera, no obstante, el ministro castigar algunos gastos.

El Consejo, examinó una nota de nuestro ministro de Washington acerca de la frecuencia y la tranquilidad con que salen del territorio norteamericano las expediciones filibusteras para Cuba.

El ministro de Ultramar ha explicado algo de la nueva operación de préstamo concertada con el Banco de París y de los Países Bajos, y otro proyecto para seguir arbitrando recursos con que subvenir á los gastos de la campaña electoral.

Se ha convenido en tener Consejo de ministros todos los días festivos.

Lo de Cuba

Noticias del 15

Nuevo apresamiento

El cañonero «Diego de Velázquez» ha apresado dos botes, que formaban el resto de la expedición filibustera del «Competidor».

La expedición del «Bermuda»

Según telegrama de Nueva York, el tribunal ha aumentado hasta la suma de 25.000 pesos la fianza exigida á cada uno de los cuatro organizadores de una de las expediciones filibusteras del «Bermuda».

Comparecieron estos cuatro procesados, que se llaman U'Brien, Murphí, Har y Núñez, quienes protestan de la acusación dirigida, añadiendo que eran inocentes.

El último esfuerzo

Telegrafían de la Habana que se juzga ha llegado la ocasión de llevar á cabo el

último y definitivo esfuerzo para dar un golpe mortal á la insurrección.

En Pinar del Río activanse las operaciones, que se espera han de dar brillantísimo resultado.

Dos brigadas actuarán en el norte de dicha provincia bajo el mando del general Muñoz.

Según el citado despacho, es sumamente difícil enviar al centro de Pinar del Río grandes refuerzos para operar nuestras tropas con ventaja sobre los insurrectos, pues los terrenos en su mayor parte son escabrosos y muy accidentados.

Las Lomas de dicha provincia son el principal refugio de Antonio Maceo; debiéndose acumular mucha gente en las asperezas de la sierra, para dar un golpe decisivo y rápido contra el mencionado cabecilla.

Dificultades

El problema de hoy consiste en llevar á Pinar del Río las fuerzas que se encuentran en el resto de la isla, cosa poco menos que imposible, pues quedaría desamparada la línea de Mariel-Artemisa, que necesita gran número de tropas para defenderla.

Contábase con que el batallón de voluntarios de la Habana hubiera ido á Mariel con el objeto de destacarse en la línea penetrando la tropa en el interior de Pinar del Río para batir á los núcleos de filibusteros mandados por Antonio Maceo.

En vista de que el batallón de voluntarios de la Habana no quiere dirigirse á la línea de Mariel, júzgase urgente el envío á Cuba de veinte batallones de la Península para acabar con las partidas de Maceo, impidiendo al propio tiempo el avance de los cabecillas Máximo Gómez y Calixto García.

El general Weyler contrariado

El corresponsal de *El Imparcial* en la Habana ha celebrado una entrevista con el general Weyler, que se ha mostrado reservadísimo al tratar de los asuntos que en este momento preocupan la atención del Gobierno, añadiendo que las circunstancias le impiden hablar claramente.

Generales en la Habana

El corresponsal del *Heraldo de Madrid* en la Habana telegrafía que continúan llegando generales de los distintos cuerpos de ejército á conferenciar con el general en jefe.

También lo hizo extensamente el general Bargés, comandante del cuerpo de ejército de oriente.

Créese que no ha ido el general Bargés á la Habana tan solo para informar al general en jefe de la marcha de las operaciones, pero no se concreta nada.

Refuerzos á Cuba

Se habla mucho de la necesidad de enviar importantes refuerzos al ejército de Cuba.

Oficiosamente se niega lo que se aseguraba, de que ante las eventualidades de la campaña se pensara en embarcar para Cuba veinte batallones más.

A este efecto, recibirán los comandantes de los cuerpos de ejército de la Península las instrucciones oportunas para que dispongan los contingentes que proporcionalmente les correspondan.

Una acción importante

Noticias particulares de la Habana, dan cuenta de una importante operación realizada por la columna del teniente coronel Francés.

Dicho teniente coronel dividió su columna en dos grupos mandando el segundo el comandante Trujillo y encargándose del primero dicho jefe.

Salió el primer grupo de Mariel sosteniendo un vivo tiroteo con el enemigo causándole 15 muertos y muchos heridos, al mismo tiempo que el segundo grupo entraba enseguida también en fuego.

El enemigo hizo desesperados esfuerzos, pero nuestras tropas, con sin igual bizarria, batiéronse al machete causando al enemigo muchos muertos y heridos.

El enemigo huyó desmoralizado, habiéndonos hecho solo un herido y cuatro contusos.

La columna Segura

Telegrafían de la Habana que el coronel Segura al frente de su columna encontró

en Ciego de Romero á las partidas reunidas de Zayas y Carrillo, fuertes de 2.000 ginetes, entablándose un reñido combate que duró dos horas.

El enemigo derrotado fraccionóse huyendo á la desbandada hacia occidente.

Los insurrectos tuvieron numerosos muertos que dejaron abandonados algunos, imposibilitados de llevárselos todos.

Nosotros tuvimos un teniente herido y nueve soldados.

El coronel Segura ha sido felicitado, continuando la persecución de los rebeldes.

Cocina de La Lucha

Almuerzo

Anguila en salsa verde
Tortilla de queso manchego

Cordero asado

Alcachofas asadas

Ensalada

Postres

Comida

Sopa de arroz con cangrejos

Pollo con arroz

Cordero con guisantes

Carpa en vino

Sesos de ternera rebozados

Ensalada

Postres

Alcachofas asadas.—Bien limpias se las quitan las hojas exteriores, se despuntan y se las corta por el pezón, introduciendo tocino frito entreverado con sal, ajos verdes, pimienta y perejil. Luego se colocan en una cazuela, se ponen éstas entre dos fuegos, se les darán vueltas con frecuencia hasta que parezcan duras por el exterior, pero lo demás estará tierno y gustoso.

Cordero con guisantes.—En una cacerola se echa un poco de aceite, cebolla y un diente de ajo; cuando esto haya tomado color se colocan las tajadas de cordero y los guisantes, y después de bien rehogado se le añade caldo del puchero en cantidad suficiente, dejándolo hervir hasta que esté en su punto, y puede servirse.

NOTICIAS

El gobernador civil de la provincia señor Alvarez Guijarro, ha tenido que suspender su viaje á Madrid con la familia, á consecuencia de un asunto del servicio que le ha encomendado el ministro de la gobernación.

—El abate Charbonnel, el famoso promovedor del Congreso de las religiones que debía reunirse en 1900, y ya ha sido condenado por el Papa, no consigue sino fracasos.

En el viaje de conferencias que ha emprendido á través de Europa, no ha recogido hasta hoy más que algunas adhesiones entre protestantes y libre pensadores; pero al llegar á Holanda, donde predica en la actualidad el nuevo evangelio, se encuentra con otro percance: el Obispo de Amsterdam acaba de prohibir á sus curas párrocos que permitan al abate Charbonnel celebrar misa en ninguna iglesia ó capilla.

El promovedor del Congreso de las religiones va á dirigir con este motivo una «carta abierta», como hizo en París con el Cardenal Richard.

—El exdiputado á Cortes por Santa Coloma de Farnés D. Antonio Comyn, ha demandado ante el Tribunal Supremo al señor Gobernador civil de la provincia señor Alvarez Guijarro por supuestos abusos cometidos en las pasadas elecciones, habiéndolo nombrado para sostener la petición, al exministro señor Silvela.

Se nos figura que el asunto no prosperará, como suele acontecer en casi todos los casos parecidos, por más que desconocemos los motivos en que pueda fundar la querrela el señor Comyn.

—Ha sido robada la iglesia de Benigno en la diócesis de Valencia, habiéndose llevado los ladrones; un cáliz con copas

de plata dorada, otro algo deteriorado, una patena de plata dorada, una taza de plata, una veracruz del mismo metal, un copón de Viáticos, también de plata, un incensario, un copón del sagrario, todo de plata; dos pares de pendientes de oro, una pechina de plata, unas 12 pesetas del cepillo de las almas, un porta-paz de plata, un cubrecozones de oro, y la cortinilla del Sagrario, también de oro.

—En la Rambla de la libertad hay algunos bancos de hierro á los que les faltan casi todos los barrotes de los asientos.

Pero como si nó; así seguirán mientras no se deje á un lado el abandono municipal en que se vive, que es lo que produce el estado lastimoso en que se encuentra el piso de toda la Rambla en sus dos secciones.

—Según los periódicos de Barcelona, uno de los favorecidos por el premio mayor de la lotería últimamente caído en Barcelona, lo es nuestro particular amigo el señor marqués de la Torre, quien compró tres décimos horas antes de celebrarse el sorteo.

Nuestra enhorabuena si resulta cierta la noticia.

—Y vaya con los monederos falsos. Ahora se denuncia la circulación de duros falsos con el cuño de 1893, los cuales se diferencian de los buenos en el busto, algo mayor y bastante borroso, así como las letras que son también más grandes; puede apreciarse mejor la diferencia en el escudo, donde aparece completamente borrada la base de la corona y el castillo de uno de los cuarteles y la inscripción *5 pesetas* es notablemente mayor.

—Hoy terminará en Riumors la fiesta mayor que según noticias ha estado muy animada.

—Y vaya de errores judiciales.

El Juzgado de Arenys de Mar ha puesto en conocimiento de la Audiencia Provincial de Barcelona que procedía examinar la causa sobre homicidio contra Rafael Abril, quien está sufriendo actualmente en el penal de Tarragona la pena de 12 años y un día de reclusión, que le fué impuesta por aquella audiencia, y cuyo desgraciado parece es inocente del delito que se le imputaba, pues recientes declaraciones han hecho revivir el suceso dándole un cariz nuevo.

—Mañana domingo, día 17, se verificará en Santa Coloma de Farnés el típico y tradicional «Aplech de Farnés», acudiendo á la pintoresca montaña donde se levanta el santuario y el histórico castillo de Farnés, la mayoría de aquellos habitantes y muchas familias residentes en las poblaciones limítrofes.

A no impedirlo el tiempo la Romería será, como de costumbre, por demás animada y concurrida, pues la envidiable topografía del santuario atrae la atención de cuantas personas han tenido ocasión de admirar el panorama espléndido que desde dicho punto se divisa.

Según costumbre, por la mañana se celebrarán misas en diferentes horas, y á las diez se cantarán los divinos Oficios con orquesta, á cargo de la «Juvenil Farnense», aumentada con algunos profesores forasteros. Por la tarde la propia música ejecutará algunas sardanas en el sitio conocido por «las Alsinas.»

El lunes siguiente, día 18, segundo de la festividad de Nuestra Señora de Farnés, tendrá efecto la feria de ganados, y habrá bailes en los salones de Coral y de Rodó, cuyos respectivos programas interpretarán las orquestas «La Farnense» y «La Juvenil.»

—El célebre astrónomo Noherlesoom, á instancias del director de *El Liberal* de Madrid, se ha encargado de la sección *El tiempo* que ha abierto aquel colega.

Con tal motivo, Noherlesoom se propone ajustar cuentas con los sábios, como él los llama, del observatorio de San Fernando.

—El representante de la compañía dramática que actúa en Figueras, D. Juan Riba, nos participa que en breve hará su debut en nuestro coliseo. Como ya saben nuestros lectores, forma parte de aquella la aplaudida y distinguida actriz D.^a Concepción Ferrer, el actor Labastida, la notable niña Daroquí y artistas muy apreciables. A juzgar por lo que de la misma dice la prensa figuerense creemos que dicha compañía gustará á nuestro público.

—Víctima de los más crueles tormentos, ha fallecido de hidrofobia un vecino de Pont de Molins que hacia tres meses había sido mordido por un perro, no obstante haber estado el infeliz en Palafrugell á ver á un curandero que allí existe, quien le pa-

só por encima de la herida la piedra llamada *escursionera*.

Sería bueno se persiguiera con saña á esos farsantes á quienes los ignorantes atienden, y de muerte á los perros que transitan por las calles sin bozal.

Lo primero lo exige la civilización y lo segundo la caridad, porque la vida de una persona vale mucho más que la de todos los animales de la tierra juntos.

Ya vé el señor Espona con cuanta razón predicamos siempre contra esos perros y en favor de la distribución de la morcilla envenenada.

—A consecuencia de las últimas lluvias, los ríos Fluviá, Muga y Manol experimentaron en la mañana del martes una regular crecida.

—Ha obtenido el título oficial para secretario de juzgado municipal D. Jaime Guillamet Solá, natural de Llansá.

—Se encuentra en Madrid por asuntos del servicio, nuestro amigo D. José Gumbau, director de la Escuela Normal de esta provincia.

—Se han concedido dos meses de supervivencia á D.^a Maria de Grana Felip, viuda del portero que fué de esta audiencia D. Laureano Martínez.

—Se ha nombrado vicario de la parroquia de Pals al reverendo don Miguel Serra.

—Ayer vióse en la sala segunda de la Audiencia Territorial de Barcelona el incidente procedente de este juzgado seguido entre B.^a Margarita Bosch y D. José Comas, á los que defendieron respectivamente los letrados señores Bolós y Basols.

—Los salones de la sociedad «Las Odaliscas» viéronse muy concurridos la noche del jueves, con motivo de celebrarse baile á orquesta.

—Los guardias Carlos Lluch y Angel Bernal encontraron en la madrugada del miércoles en la puerta del establecimiento de don Pedro Soldevila Basagaña, de San Juan de las Abadesas, un petardo que contenía cuatro cartuchos de dinamita con un pistón explosivo y cachos de mecha apagada que sin duda fué colocado en aquel sitio por alguna mano criminal. El haber colocado la mecha en el pistón demasiado apretado se debe la fortuna de no tener que lamentar una catástrofe.

La benemérita practica las pesquisas necesarias en averiguación del autor ó autores del hecho.

—La solemne función religiosa celebrada de doce á una de la tarde en esta Santa Iglesia Catedral con motivo de la fiesta de la Ascensión del Señor, vióse concurridísima, nueva prueba del fervor religioso que predomina en esta ciudad.

—El lunes tendrá lugar en la casa ayuntamiento de Santa Coloma de Farnés la reunión anual de los cabos y subcabos del somatén de dicho distrito. Con tal motivo saldrá para dicha villa mañana el comandante jefe del mismo, nuestro amigo don Ernesto Cañizal.

—Mañana celebrará reunión general el «Club velocipédico» de esta ciudad.

—El baile celebrado la noche de antes de ayer en los salones de la sociedad «Artística Gerundense» vióse muy animado.

—Ha sido nombrado auxiliar de cartero de esta principal de Correos, don Pedro Turró Masdevall, licenciado del ejército.

—Los empleados del tranvía de la estación del Este de Madrid obsequiaron el pasado miércoles con una brillante serenata á nuestro querido amigo el diputado electo por Puigcerdá don Fernando Puig Mauri, marqués de Santa Ana.

—Hoy celebra su fiesta mayor el pueblo de Cabanas.

EL DILUVIO

Quando empezó el diluvio inesperado y la lluvia á torrentes descendía, las gentes rebotaban de alegría, viéndose esponjarse el campo ya agostado.

Pero siguió el turbión desenfrenado del mismo modo, un día y otro día, y al cabo de unos cuantos, parecía que era el cielo torrente desbordado.

El mundo semejava inmensa charca, donde flotaba á su capricho el arca que se vió en gran peligro muchas veces; y según nos refiere el Catecismo, debió ser tan horrible el cataclismo que se ahogaron por fin ¡hasta los peces!

Santiago Iglesias.

Solución á la charada anterior
Oficio

Boletín religioso

SANTOS DE HOY
San Juan Nepomuceno mr.

Tipografía de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, bajos.

hasta de los mismos negros que se quería libertar. Había también quien desaprobaba en gran manera los medios violentos empleados en algunos países para romper las cadenas de los esclavos, cuando con buenas leyes se hubiera estinguído gradualmente el mal con muchas mas ventajas para los esclavos y para los amos. También hubo quien opinase que si una sola parte de los tesoros invertidos en dar caza á los negreros en las costas africanas, se hubiese empleado en fundar y promover misiones católicas en el corazón del Africa, mucho tiempo ha que se habria secado la fuente de la esclavitud; mientras que la vigilancia material sola no impedía completamente el contrabando, y hacia refluir hácia el interior del continente el comercio prohibido en las costas. A pesar de todo, era unánime el parecer en alabar los propósitos de las naciones cristianas, coaligadas para curar esta horrible plaga de la humanidad, y particularmente de la Inglaterra que con una perseverancia y generosidad sin igual continúa su cuidado.

De todos modos, decia con gran complacencia Ricardo, en nuestras costas la guerra que se ha hecho á la trata ha dado frutos maravillosos. Aunque la esclavitud continúe tierra adentro, es sin embargo cosa confesada por todos los viajeros, que los esclavos están mejor tratados por sus dueños, por temor de que éstos se refugien á la sombra de la bandera inglesa ó francesa; y en cuanto al comercio de sangre en los puertos, los buques ingleses lo tienen cuasi estinguído. Y yo no dudo que ese ladrón que ahora bordea por estos mares, será milagro que no caiga en la red. Todas las estaciones navales de la costa están siempre con cien ojos espionando la marina, dispuestas á mandarles un buque de guerra que los eche á pique.

Todo el mundo asentía á estos razonamientos de Ricardo, y mas que todos las señoras Clary, á las que todo pensa-

Las señoras lo confirmaron, añadiendo que por nada de este mundo le harían mal. El señor Vernet tomó la cosa de muy atrás.

—Principia por decirme si el negrero tomó gran cargamento en el Goban.

—¡Cargamento! si, cargamento de nada.

—¿Qué quieres decir? espílicate.

—En el Goban el negrero, dijo Olombo, hizo carga falsa. Estaba entendido con el rey de Cama por ciento cincuenta esclavos, pagaderos la tercera parte en piastras y los otros dos tercios en aguardiente. Descargó los barriles en la playa de Fernando Vaz, y los escondió entre las raíces de las rizoferas, en el mismo sitio donde debían acudir los esclavos para ser embarcados á la noche siguiente. Hácia el anochecer, mandóle á decir el rey que necesitaba aun tres días para reunir los esclavos, y que una cañonera francesa estaba para salir de Libreville al día siguiente para darle caza; por consiguiente que hiciese retirar los barriles y huyese cuanto antes. No habló á sordos: pues en la oscuridad de la noche, aunque habia mar gruesa, dos barcas vinieron á cargar los barriles, que se izaron á bordo del negrero, de prisa y corriendo. Ya lejos de vista de tierra, los marineros destaparon un barril; estaba lleno de agua; destapan otro y otro; en todos agua. Juzguen ustedes de la rabia del capitán al berse burlado de aquella manera.

—¿Como sabes tú este tan oscuro negocio?

—¡Bueno va! y cómo quiere usted quedara esto oculto? El negrero amenazó al rey de Cama, mandándole á decir que desembarcaria de improviso y quemaria medio país sino se le pagaba la mercancía, y fijó para el pago el puerto de Fernando Póo á donde él se dirigía á esperarse bajo el pabellón español, fingiendo aguardar allí un cargo de operarios que iban al Gabon. Pero el rey que sabia que el ver-

Sección comercial

VALORES DEL ESTADO			OBLIGACIONES	
	Contado	Fin mes	Próximo	Contado
Interior.		62 70		Almansa 5 por 100.
Exterior.		74 70		F. C. Francia 6 por 100.
Amortizable.	00 00			Id. id. 3 por 100.
Cubas, Emisión 1886.	86 75			Cédulas id. no hipotecadas 6 por 100.
Id. id. 1890.	73 12			Orensés 3 por 100.
ACCIONES				
Banco Hispano Colonial.		00 00		BOLSA DE MADRID.
F. C. Norte España.		26 15		Interior.
Id. Tarragona Barcelona y Francia.		18 90		BOLSAS EXTRANJERAS.
Id. Medina, Zamora, Orense á Vigo		00 00		(Giros.)
				Paris (Renta exterior.)
				Acciones F. C. Norte España
				Londres.—Renta Exterior.

Oro		CUPONES—1.º Abril 1896.	
Centenes Alfonso.	17 50	Cubas.	04 00 por 100
Id. Isabel.	60 00	Exterior.	00 00 por 100
Onzas.	18 70	Cubas y amortizable	0 00 por 100
De 4 \$.	18 50		
De 2 \$.	00 00		
Pequeño			

Telegrama de la casa Quintana y Bassols. Ciudadanos, núm. 20; subida de San Martín, principal

ZARZAPARRILLA

del Dr. AYER

Purifica la sangre, Abre el apetito, Fortalece á los débiles.



Aquellos que padecen de debilidad general ó otra dolencia engendrada de sangre impura, deberían tomar la Zarzaparrilla del Dr. Ayer. Da fuerzas á los débiles y en general reconstruye el sistema. Por su medio los alimentos nutren el cuerpo, y se goza de un sueño reparador y de las dulzuras de la vida.

PRIMER PREMIO EN LAS Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

Preparada por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Póngase en guardia contra imitaciones baratas. El nombre de Ayer's Sarsaparilla figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

VILLAR DEL REY

Las Pizarras mejores y mas baratas de España

MEDALLA DE ORO EN LA EXPOSICIÓN DE MINERIA

Oficinas: PRECIADOS, 35, Madrid.

Los bloques de esquisto de las canteras de esta Compañía, de color negro mate, se dividen en láminas perfectas de todos gruesos y grandes dimensiones, aplicables á numerosos usos, tales como cobertizos, pavimentos, balcones, chimeneas, escaleras, bancos para jardines y paseos, mesas, veladores, muestras, vertientes para ventañas, billares, mostradores, fregaderas pesebreras, establos, retretes, divisorios, lápidas, etc., etc.

Los pedidos deberán dirigirse al arrendatario general de esta Compañía, Preciados, 35, Madrid.

ROB BOYVEAU LAFFECTEUR

Cura todas las Enfermedades que resultan de vicios de la sangre, como Escrófulas, Eczema, Soriasis, Herpes, Liqueur, Impétigo, Gota, Reumatismo.

ROB BOYVEAU-LAFFECTEUR

DE YODURO DE POTASIO cura los accidentes sifilíticos antiguos ó rebeldes: Ulceras, Tumores, Gomas, Eucostosis, así como el Linfatismo, la Escrófulosa y la Tuberculosa.

En Paris, casa T. FERRÉ, P.º 102, rne Richelieu, S.º de BOYVEAU-LAFFECTEUR, y en todas las Farmacias.

LA FAMILIA.

5, RUE DE LA PERLE, 5.—PARIS.

Gran revista parisiense de literatura y modas. Edición española de «La Famille» que cuenta hoy 15 años de existencia y 150.000 suscriptores.

Magníficamente ilustrada por los primeros artistas de Paris, contiene siempre interesantes GRABADOS DE BODAS Y CUADROS LOS MÁS NOTABLES DE LA PINTURA MODERNA, COPIA DE LAS OBRAS MAESTRAS DEL ARTE ANTIGUO y por último, un ameno y variado texto de literatura y conocimientos útiles redactado por los más distinguidos literatos de España, Francia y América.

Precio de suscripción: por un año, para España, 8 francos, y para América, 12 francos. Admitimos para pago sellos de franqueo de todos los países.

Café Nervino medicinal.

Nadamás inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas boticas, á 3 y 5 pesetas caja. Se remiten por correo á todas partes.

Dr. Morales, Carretas 39, Madrid.

Tónico-genitales del DR. MORALES
 Célebres píldoras para la completa y segura curación de la
Impotencia, debilidad, espermatorrea y esterilidad.
 Guentan 27 años de éxito y son el asombro de los enfermos que las emplean. Principales boticas á 30 rs. caja, y se remiten por correo á todas partes.
 Dr. Morales, Carretas, 39, Madrid.

EN la imprenta de este diario se hacen trabajos de toda clases, con prontitud, esmero y economía.
 Plaza de San Francisco, (Grano) núm. 6, bajos.
A. PORRAS. Dentista especialista en dentaduras, orificaciones y extracciones de muelas sin dolor. Contesta á consulta.
 Arenal, 22, duplicado. Madrid.

GOTA, REUMATISMOS, DOLORES
SOLUCIÓN del Doctor Clin
 Laureado de la Facultad de Medicina de París. — Premio Montyon.
 La Verdadera Solución CLIN de Salicilato de Sosa se emplea para curar: Las Afecciones Reumáticas agudas y crónicas, el Reumatismo gotoso, los Dolores articulares y musculares, y todas las veces que se quiera calmar los padecimientos ocasionados por estas enfermedades.
 La Verdadera Solución CLIN es el mejor remedio contra los Reumatismos, la Gota y los Dolores.
 Exíjase la Verdadera Solución de CLIN y C.ª, de PARÍS que se halla en las principales Boticas y Droguerías.

La Moda Elegante Ilustrada.
 Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Pabán, Paciano Torres y Martí y Carrol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.
 Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de París patronos de tamaño natural, modelos de trabajar á la aguja crouchet, tapicería en colores, novelas, crónicas, música, Bel etc., etc. Artes, etc.

dadero cargo debía tomarlo en Portonovo y en las costas vecinas, mandó aviso al gobernador inglés de Lagos, para que echase á pique al negrero.

—¿Sabes tu cierto si el gobernador fué avisado? preguntó el señor Vernet.

—Sé que el espía llegó á Lagos, respondió el astuto negro.

—Y ahora de qué servirán los depósitos de esclavos reunidos en las costas de Portonovo?

—Servirán para hacer desembolsar nuevas cantidades al capitán negrero, y después para hacer tal vez colgar de una antena por el comodoro inglés, que dará libertad á los esclavos. Y aquí tienen ustedes la policía del rey de Cama.

Quedóse un momento pensativo el señor Vernet. Tenía al mandingo Olombo por taimado como son generalmente sus paisanos que recorren toda el Africa ejerciendo toda clase de comercio, y le tenía además por muy esperto en los manejos de la trata con que le había ayudado mucho tiempo; no podía pues despreciar sus revelaciones. Veía claramente la necesidad de entenderse con el Gobernador de Lagos.

—Pronto, le dijo á Olombo, haz que preparen una barca ligera con seis remeros. Tú cuidadito con hablar.

—Amo, respondió Olombo, sólo podría hablar si me pesase la vida; ay de mi si los compradores de la costa supiesen que yo he hablado de este asunto con un blanco. Voy por la barca.

Entonces el señor Vernet dirigiéndose á las señoras Clary les dijo:

—Ustedes no podrán nunca imaginarse qué cúmulo de delitos y de desgracias trae al país la trata de un millar de esclavos. Es indispensable que yo vea cuanto antes al Gobernador.

—Ya estará él avisado, observaron las señoras.

No importa. Ustedes no conocen la perversidad de los negros. Podría muy bien suceder que el espía enviado por el rey de Cama (le llamo rey, por la costumbre que hay; pero tanto él como otros muchos reyes que pululan por la costa no son mas que miserables cabezas del pueblo), que el espía del rey pues, se hubiere vendido á los poseedores de los depósitos para embarcar é hiciera traición á su rey, en favor del negrero. Es tambien posible que el espía nada sepa de los sitios y tiempo del embarque proyectado. De un aviso llegado á tiempo al Gobernador puede depender todo el resultado de la sorpresa... Ustedes regresarán á Lagos después de comer á su gusto.

El señor Vernet se escusó pronto con su cuñada, la señora Catalina, saltó á la barca y partió como una flecha.

XI.

La trata de negros y un acontecimiento horrible

Durante la comida, no habiendo á la mesa mas que blancos, no se podía hablar naturalmente mas que del buque negrero, al que cada uno maldecía de todo corazón, atabando por otra parte la resolución del señor Vernet de ir volando á visitar al gobernador de la colonia. No habia nadie que no abominase del comercio de carne humana y no faltaba tampoco quien asegurase que en este interés general que está en moda por la abolición de la esclavitud, no es oro todo lo que reluce; especialmente en los Estados Unidos, donde bajo la noble capa de la filantropía, se habian satisfecho odios de partido, con imponderables perjuicios para los blancos y